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法学专家谈北京警方

搜救驴友行动———

付费救援不可行
实 习 生 梅轶竹

本报记者 李 丽

4月3日，39名驴友在北京市房山区
四马沟猫耳山登山时被困， 警方首次出
动直升机搜寻遇险驴友，调集300余人参
与救援。

4月4日，17名登山爱好者在北京市
门头沟龙门涧山中被困， 警察、 群众等
290人参与救援行动，动用了3架直升机，
历时21小时才成功救援出被困人员。

据了解， 直升机用于警务， 在发达
国家比较早， 美国1947年就有了警用直
升机。 目前， 全世界有2500多架警用直
升机在执行各种飞行警务。 相比之下，
我国警用直升机的使用才刚刚起步 。
1993年武汉市公安局在国内率先装备了
警用直升机 ， 广东 、 南京 、 郑州 、 天
津、 山西、 北京等省市随后也建立了警
务航空队。

尽管这不是警用直升机第一次出现

在我国公众视野中， 但相比空中巡逻和
疏导交通， 职能部门动用警用直升机搜
救遇险驴友的行为， 却引发了不小的争
议。 据报道， 在两次救援行动中， 北京
警方共出动警用直升机7架次， 根据网
友估算， 警用直升机每小时飞行的燃油
费就达2500元。

争论以此为焦点展开， 一些网友提
出， 登山遇险是驴友的个人不当行为造
成的， 不应该用纳税人的钱为其埋单。
对此， 中国人民公安大学治安系教授王
太元表示， 救援遇险驴友浪费了大量人
力物力资源的说法， 不能成立。

王太元教授说， 驴友本身也是纳税
人， 他们有权利享受社会公共资源。 况
且， 生命的价值和金钱不能放在同一层
面考量， 在公民的生命安全无法得到保
障的情况下， 社会职能部门有责任对其
实施救援。

据了解，在警方的日常执勤中，警用
直升机已经兼顾“民生”，主要负责巡逻
防控、监测道路交通状况、监控火灾事故
以及山地救援等三个方面。 在这两次救
援事件中，北京警方表示，直升机参与救
援将不是特例， 但要根据天气、 地形地
貌、 被困者情况等多方条件， 才会实施
高空或其他方式的救援措施。

近年来， 警方施救涉险驴友的事屡
见不鲜。 由此， 有人认为， 如果要求被
救者支付必要的施救费用 ， 就能 “迫
使” 这样的驴友 “三思而后行”。

不过， 王太元教授认为， 救援职能
部门是否应该设立付费救援制度， 不能
作为普适性问题一概而论。 如果救援要
收取费用， 那么， 被救者可能会顾及经
济问题而延迟报警求救， 从而错失警方
施救的黄金时间， 酿成意外事故。

王太元表示， 可以考虑让具备一定
经济条件的被救者自愿通过慈善或者公

益渠道支付一定的费用。 但将付费救援
作为一项制度的做法， 目前在我国的可
行性还很小。

“无论如何， 警方都不能因为遇险
者付不起救援费而见死不救。” 王太元
表示， 更何况， 付费救援与警方救援原
本所具有的公共服务性质不相符。

王太元指出， 户外登山探险行为切
忌盲目冒险。 由于目前我国的户外救援
体系尚未完善， 一旦驴友在登山过程中
发生危险， 报警和救援都会面临很大的
困难。因此，广大登山爱好者出行前要对
周边地理情况有所了解，随身携带GPS、
急救药品等必要装备， 临行前要告知亲
友自己的去向，做到有准备出行，防止意
外发生。

贵阳饮用水源地污染严重水质堪忧
本报记者 王鑫昕

贵州省贵阳市主要饮用水源来自 “两
湖一库”，即红枫湖、百花湖、阿哈水库。据
贵阳市两湖一库管理局网站的介绍，“两湖
一库” 每天为120多万市民供应饮用水，占
贵阳市城区用水量的60%， 被称为贵阳市
民的“三口水缸”。

然而， 中国青年报记者近日在当地调
查发现，其中一口“水缸”的水质安全状况
令人担忧。

排污沟被苗圃掩盖

阿哈水库位于贵阳市小河区， 距市中
心约8公里。这个竣工于1960年的水库风景
秀丽，从高处望去，整个库区宛若著名景区
千岛湖。然而，美丽风景难以遮挡库区周边
的污染问题。

在库区东北面的阿哈寨， 水库边住着
几十户人家，房子依山而建，往下数十米，
就是水库的水位线。 记者沿着公路边一条
小路往下坡处走，绕到路边楼房的背后，一
片生活垃圾跃然眼前。

灌木丛中，各种生活垃圾散落在地上，
就连树梢上也挂着各种颜色的塑料袋、尿
不湿，甚至成袋的生活垃圾。楼房背后，记
者看到了污水的出口。 尽管当时没有排放
污水，但从管口残留的水渍来看，这里曾经
有污水流出。

视野范围内， 阿哈水库的水位线已经
逼近这片垃圾下方。

在几百米之外的另一条小路旁， 一个
简易的厕所散发着臭味，记者站在厕所旁，
就能看到坡下二三十米处的水库水位线。

类似的污染不只一处。 环阿哈水库公
路沿途，记者注意到，不少民房距离水库甚
近，岸边还有养鸡场。在水库西南方的金竹
镇金山路，记者在公路边看到，一条小沟正
汩汩地往外排放污水，沟底呈现墨黑色，水

面不时泛起白色的泡沫。
记者沿着小沟行走，垃圾越来越多，牛

奶盒、饮料瓶、食品包装袋，各种垃圾或漂
浮在水面，或陷在黑色的淤泥中。中途随着
其他沟渠汇入，沟面越来越宽。大约1公里
外，经过一片长满水草的沼泽地，夹杂着垃
圾的污水汇入了阿哈水库。

不过，这条排污沟被一片郁郁葱葱的苗
圃掩盖，站在公路边看，很难发现这条暗沟。

记者实地踏访后发现， 这些地方都属
于饮用水源一级保护区，“保护饮用水源”
的警示牌随处可见。立在多处的“阿哈水库
饮用水源一级保护区禁止行为” 标志牌明
确写着：禁止堆放、填埋城镇垃圾或者其他
废弃物。

村民们没把警示牌当回事

除了可见的生活垃圾， 在水源保护区
内的违章建筑，也是水质安全的隐患。

记者驱车沿着环阿哈水库公路前行，
进入金竹镇阿哈生态村，村口立着一块“阿

哈水库警示牌”，落款是贵阳市两湖一库管
理局。不过，村民们显然没有把这块警示牌
当回事， 在道路两旁随处可见正在修建中
的民房，以两到三层的楼房居多。

根据 《贵阳市阿哈水库水资源环境保
护条例》，在阿哈水库饮用水源一级保护区
内， 禁止建设与供水设施和保护水源无关
的项目。

住在金竹镇的一位居民告诉中国青年

报记者，修建房子的有本地居民，也有外来
的老板。修好房子后，他们用来对外出租。

在竹林村一处正在施工的2层楼房前，
记者佯装求租厂房， 房东热情地带记者进
楼参观。

“这房子有合法手续吗？”记者问。
“现在还没有，但能办下来。”
“将来会不会像那栋房子一样，被政府

推倒？”记者指着不远处的废墟，表达了忧
虑。

“放心吧，不会的。”房东说。
4月5日，金黔在线网站的一则消息称，

贵阳市小河区阿哈水库水源保护区， 随着
43处违法建筑的顺利拆除， 小河区竹林村
的违法建筑拆除工作基本完成， 拆除面积
共计30000多平方米。

4月6日晚， 记者电话联系竹林村上述
房主。这位房主称，自己的房子前几天刚刚
竣工， 不过这次拆除违法建筑的行动对他
没有影响。“拆的都是外地人建的房子，外
地人没有关系，所以房子被推倒。”

在库区东北部的阿哈寨，一处2层民房
内，一名中年男子的回答更令人惊诧。

谈到污水排放问题时， 中年男子提高
了警惕：“排得多不多？ 几十吨的废水可不
行，管得可严了。”

“不多，一天也就几吨吧。”假扮外地客
商的记者说。

“那问题不大，自己处理就行了。”中年
男子还帮着出主意：挖个池子，挖条暗沟，
白天存着，晚上排放。

记者在多处暗访， 房主或领头的工人
均表示，如果租房用于办工厂，可帮忙落实

办厂的配套条件，比如牵引电压为380伏的
工业用电。

职能部门：工作人员每天
都在巡查

4月6日下午，本报记者联系上了贵阳市
两湖一库管理局有关负责人。在电话里听完
中国青年报记者对阿哈水库生活垃圾污染

和违章建筑问题的陈述后，办公室一位姓黄
的主任说，这种现象应该不存在，她进而表
示：你说的问题，我们需要进一步核实。

黄主任说，水源地保护工作，有的属于
两湖一库管理局的职责范围， 有的属于地
方政府管。 至于哪些属于两湖一库管理局
管， 哪些属于地方政府管， 黄主任没有明
示。她说：我们是严格按照有关水源地保护
条例的规定来执法的。

黄主任强调：“在水源保护区内， 管理
局的工作人员每天都在巡查。 管理局也在
水源保护方面做了不少工作， 比如今年启
动了生活垃圾清理项目， 在一些片区启动
了污水处理项目。”

发稿前， 记者在贵阳市两湖一库管理
局官方网站首页上看到这样的消息：《两湖
一库周边村寨历史存量生活垃圾清理项目

正式启动实施》。消息称，两湖一库流域范
围每天产生生活垃圾上百吨。长期以来，由
于生活垃圾管理机制不健全， 生活垃圾收
集、运输、处置体系不完善等原因，垃圾随
意堆放于湖岸、沟渠、排水沟附近，雨季来
临时，大部分垃圾随雨水冲刷进入湖库，给
两湖一库水环境带来极大影响。

贵阳市两湖一库管理局与云岩区、小
河区、花溪区、清镇市、金阳新区签订了《两
湖一库周边村寨历史存量生活垃圾清理扶

持协议》，全面开展两湖一库周边村寨历史
存量生活垃圾清理工作。

消息最后说： 清理工作将于4月底完
成， 确保在雨季来临前彻底清除两湖一库
周边村寨历史存量生活垃圾， 防止大量垃
圾被冲刷进入湖库。

核心调查

核阴影下，日本志愿者捐助病重“慰安妇”
本报记者 庄庆鸿

这个春天，日本东部发生的大地震、大
海啸和随之而来的核电站危机给全世界笼

罩上了重重阴影。同样在这个春天，一群日
本人穿过灾难的阴影赶来中国， 只是为了
一位病重的中国大娘。

这位中国大娘，叫万爱花。

病房里的相见

在中国民间对日二战索赔的漫长战役

中， “万爱花” 是个赫赫有名的名字。 她
被称为中国 “日军性暴力受害者” 对日诉
讼第一人。

1943年6月到1944年初，年仅15岁的她
先后三次被日军抓去充当 “日军性暴力受
害者”， 遭受残害导致终生不育，1.65米的
身高也变成了1.44米。

1992年以来，她先后6次到日本出席国
际听证会和控诉大会，并与其他9位受害妇
女一起状告日本政府对其造成的性暴力伤

害，要求其谢罪并给予经济赔偿。
而找到她们、帮助她们站出来说话的，

就是日本女士石田米子带领的 “查明山西
省内侵华日军性暴力实情·与大娘共进会”
（简称“山西省查明会”）等日本民间组织。
她们从1996年开始， 就在山西农村寻访日
军侵华战争时期受害的中国“大娘”们，十
数年如一日。

这次她们赶来中国， 是由于知道了万
爱花病重。病床上的万爱花托山西大学教授
赵金贵给石田米子带话说：“这次我也差不
多要死了吧， 我希望达成的事还没实现，死
不瞑目啊，还是想要拿这把老骨头斗一斗。”

考虑经费及工作等问题， 此次来的日
本志愿者并不多， 有9名， 多数是50岁以
上的人。

3月27日下午 ， 太原街头阳光很烈 ，
很难打车， 而日本志愿者们又没有雇车，
长年一直参与 “慰安妇” 诉讼的川口律师
一直迎着大风挥臂打车。 送走了好几辆车
后， 她在迈下人行道时， 一脚踩在台阶边
缘 ， 直接正面朝下摔倒了 ， 半天无法起
身 。 好不容易被搀扶起来时 ， 她皱着眉
头， 倒吸了好几口冷气。

虽然一瘸一拐， 但她还是坚持和大家
一起向山西大学附属第二医院住院部走

去。
在病床上24小时吸氧的万大娘看到日

本志愿者进来， 一下子抬起了手。
戴眼镜的小林女士率先俯身在病床

边， 双手握住了万大娘的手。 她曾经在山
西留学两年， 在志愿者里经常担任翻译。
病床上的万大娘向右边侧过头， 无力地蠕
动着嘴唇。 记者也不能听懂老人盂县方言
的低语， 小林女士却能够翻译。

万大娘一开头问的是： “谢谢你们来，
你们几时回去啊？” 让大家松了一口气。 日
本志愿者轮流到病床前， 握住了万大娘的
手。

石田女士问起病情， 万大娘抬起手伸
出两个指头， 反反复复说：“我要出院……
不要治了……每天都花两三千， 每天两三
千……太贵了……” 说着说着， 浑浊的双
眼渐有水光， 说到最后摇了摇手， 右眼一
滴眼泪顺着面颊流进了枕头。 日本女士中
发出了低低的抽泣，有人掏出了手帕。

在这个过程中， 小林女士一直保持着

笑容。 听着听着， 她伸手抚摸万大娘的头
发。老人一直被染得很黑、很精神的头发，
末端已经新生出了几寸的白发。

“以前我还到万大娘家，和她们一家人
一起包饺子，以前她精神一直很好……”小
林女士走出病房后才叹息说。

最后，在早稻田大学开设“女性之战争
与和平纪念馆” 的池田惠理子女士掏出了
一个小袋：“我们有一位志愿者也正在日本
住院，此次不能来了，她跟您问好，说要加
油！这是大家送给您的‘幸福小猪’！”站在
病床边的人终于都笑了起来， 万大娘把粉
红的毛绒小猪拿到眼前，也第一次笑了。

“太花钱了，不要治了”
石田米子回忆起来，2010年6月， 万爱

花大娘从床上不慎摔落， 脸部受伤缝了六
针。在9月与石田米子见面时，万大娘脸上
还留着明显的伤痕， 在笑着和她对话中起
身去呕吐了很多次，“让人很是担心”。

万爱花的肠胃问题是老病， 用她唯一
的养女李拉弟的话就是“一年365天，能吐
350天”。去年11月13日前后，万爱花就在家
“突然吐了出来，还带血”。当时送到了山西
省人民医院，“一星期就花1万元”的价钱很
快就让一家人无法承受， 转院之后住了两
个月零三天。

今年这次发作是在3月7日。 仅仅回家
过完春节、吃了次饺子，万大娘在家休克后
被送到太原市中医院， 被抢救过来。3月17
日再次休克后， 被转到山西大学附属第二
医院消化内科住院。“那几天不敢动她，一
动就吐，都是我女儿给她弄干净，现在没怎
么吐了，也能自己翻身了。”李拉弟说。

“第二次休克前，还能每天吃点面条稀
饭，而从那以后肚子就痛得不能吃饭，吃了
就吐。”李拉弟说，至今为止，万大娘已经休
克了5次，无法摄入水分，基本靠吊瓶维持
营养。少的时候每天挂两三瓶，最多的一天
挂了12个吊瓶， 从白天一直挂到第二天凌
晨3时，家人一直不能睡，看护着吊瓶里缓
慢的一滴一滴，维持万大娘的生命。

说话间， 李拉弟的二女儿拿出一个方
形饭盒， 泡了半盒从医院门口的小超市里
买来的永和豆浆。“奶粉她喝不下，会吐，而
且奶粉太贵。”

万大娘慢慢侧过头， 就着吸管喝了不
到半分钟，就放下了。这样的“进食”一天有
五六次，一共喝不到半盒。

“哪还能叫保姆啊？” 李拉弟说，“我就
是个老保姆，我女儿不让我陪床，怕搞出两
个病号。”。

陪床睡在哪？ 李拉弟的二女儿指了指
靠墙的一张军绿色折叠床。 她二十多天都
没有洗过澡， 前额的头发油油地结成一缕
一缕： “今天星期几？ 几号？ 我都已经不
知道了。”

据万大娘的主治医生介绍， 目前可以
确诊的是肠细膜长期失血缺血， 但是万大
娘拒绝了做胃镜、核磁等检查，因此进一步
诊断一直无法做出。

李拉弟解释，不做检查一是因为缺钱，
这几项检查分别要7000元、1000元不等。二
是因为万大娘身体虚弱。“因为胃镜要从嘴
巴里一直通下去， 血管造影要从肚子这边
开个口把管子通进去。 我妈好长时间都没
吃东西，身体很单薄，年纪又很大了，怕撑
不住。而核磁要坚持40多分钟一动不动，这

个我妈说坚持不了。”
“我们知道的是， 我妈长期有胃病、冠

心病，肺上有囊肿……”李拉弟说。
中年的护士长一边在万大娘瘦得皮包

骨的手背上寻找血管， 一边叹息说：“她的
血管太脆了， 一不小心或者是输液过程中
一用力、动一下，针头都会穿出去，那就要
重新扎针。” 因此年轻护士不太敢给她打
针。李拉弟数着：“27日三瓶吊瓶，左手打了
4针，右手打了2针，一瓶输液80元……”

护士来巡视时，50毫升的输液还剩下
20毫升，万大娘轻声说：“不想打了。”她时
常这样回答护士和家人。

李拉弟回忆，万大娘住院以来心情“很
不愉快”，一直在说“太花钱了，不要治了，
我该死了……”

“慰安妇”的晚年
3月17日到20日是万大娘家人最困难

的四天，每天的医药费达到3500元，一共花
去9000元（最后一天没住满———记者注）。

而从3月20日至29日，万大娘的医药费
又已花去1.6万元。与此相对，她仅有每个
月310元的低保， 以及作为共产党员一年
1200元的生活补贴。

她66岁的女儿李拉弟没有正式工作，
丈夫也已离婚多年。 而李拉弟可依靠的只
有三个女儿， 老大是家庭妇女，“孩子太小
出不来”；老二平时打点零工，现在日夜在
医院陪床， 甚至顾不上即将参加高考的两
个女儿 ； 老三在外打工 ，“一个月赚不到
1000块”，有时轮换来医院。短短20多天，一
家人欠债近5万元。

“我算的钱都已经除去了国家医保负
担的20%， 我和女儿轮流管朋友借钱 。”
面色微黑、 有高血压的李拉弟用力揉了揉
眼睛。

据山西省的民间组织慰安妇问题研究

会成员张双兵介绍， 像万大娘这样的 “慰
安妇” 受害者， 如今都已是80岁左右， 甚
至不少人90岁以上， 而且大部分生活在农
村地区， 生活保障堪忧。 尤其是性暴力受
害者中的很多人无法生育， 这样在农村更
苦。 无人赡养、 没有钱看病、 营养不良等
是普遍存在的情况， 随着大娘们越来越衰
老， 其处境更是每况愈下。

80多岁的中国被掳往日本劳工联谊会
会长李良杰曾经去看望两位日军 “慰安
妇” 受害者， 那个画面让他难以忘怀。

90多岁的那位大娘没有子女， 又已经
难以站立行走， 从屋子里一路爬到院子
里， 要拖动柴火到屋里， 另一位80多岁、
当年被关在一起受害的 “老姐妹” 正好来
了，才有人帮她拖柴火。

“这个80多岁的老姐妹当年被日本军
抓去的时候才10多岁， 有一天好几个日本
兵要欺侮她， 她生了病， 已经实在快要死
了， 另外这个年长一点的就站出来说：‘她
不行了，我替她吧，你们冲我来’……这样
才救了她一命， 所以她到现在还念这份恩
情，时时来看望。”李良杰说。

石田米子她们找到的几位 “慰安妇”
受害证人中， 王改荷、 高银娥、 赵润梅大
娘已经在2007年12月到2008年1月的冬天

相继去世。 山西省查明会也曾给予她们部
分援助。 张先兔、 尹玉林大娘现在还住在
农村窑洞里。

2009年11月开始， 石田米子她们联合
数个日本市民团体， 在山西武乡八路军纪
念馆筹备举办 “二战时期日军对妇女的罪
行图片展”。 在她们的努力下，16位向日本
政府提起诉讼的中国受害妇女的受害和斗

争事迹，终于在她们的故乡展出。石田米子
永远记得，开幕那天，满面皱纹的幸存者本
人还有后代站在照片前，潸然泪下。

“我们的最初动因是在日本法院进行
的‘慰安妇’、性暴力诉讼先后都败诉了，这
再一次将斗争了许久的大娘们推向更强烈

的愤怒和无比的绝望之中。 所以我们希望
将她们的受害事实和苦难的人生、 充满勇
气的斗争作为历史的记忆， 转告给更多的
人，加深对她们斗争的敬意。”

在即将结束的展览中， 有人留下了这
样的留言：“看到展览又震惊又感动， 向被
害者大娘们表示敬意！”“万爱花大娘，我会
永远支持你们。”

“60年前的罪恶，大娘们现在依然在痛
苦中生存。看了觉得很心痛，大娘们请继续
活下来！”

石田米子女士介绍， 这一展览今年秋
天将预计在陕西师范大学展出， “此外我
们也在探讨能否在北京的抗日战争纪念馆

展出”。
“其实比起接受来自日本的援助，万大

娘还是更愿意看到中国自家人的援助，还
是更希望更多的中国人， 尤其是更多的中
国年轻人，知道她们的故事。”石田米子说。

穿过地震、海啸和核泄漏
的阴影而来

石田米子女士带领的山西省查明会等

日本民间志愿者团体，在这十几年中，每年
要去盂县西部农村两次以上， 倾听受害妇
女的诉说， 也加深和亲族的交流，“和她们
分享活下去的力量” 。

除了来自横滨的石田米子女士， 其他
8位志愿者都来自放射量迅速上升的东京。

这使人不禁想问， 连自己处境都需要
担心的他们， 究竟为什么还要在这时赶来
中国， 来看一位中国大娘？

“其实大家内心都很担心、 也会有恐
惧。 在东京的所有人都遭遇了经常停电、
交通停滞等种种困难， 天天看放射量上升
的新闻， 自信也严重地被动摇， 很害怕。
但是万大娘是一直跟我们共同走过来的

人， 她现在也一直努力活着， 也努力跟病
痛战斗着。 我们现在不能逃避， 不能放弃
一路共同走过来的人。” 石田米子说。

“虽然害怕， 但是我们无处可逃避。毕
竟我们出生在日本这个国家， 生活在这个
国家，又能逃到哪里去呢？”在这支多数人
都超过50岁的队伍里算是“年轻人”的佐藤
女士笑着说。

池田女士说：“主要是要保护下一代孩
子们， 对他们的食物的保护和过滤会严格
一些吧。我们年纪大的人接受点辐射影响，
得癌症的几率可能就会升高， 可能少活几
年，但那也是没有办法的事情。”

池田女士几年前接受过头部的手术，
她被告知，三分之一的接受手术者会死亡、
另三分之一手术后会瘫痪。“而我就是那剩
下的幸运的三分之一，我现在还活着，还能
这样工作，就觉得现在是多出来的生命，因
此如果有什么事，我都能接受。”

当听说众多中国人由于恐慌日本核辐

射而抢购食盐时， 几位日本女士都笑了起
来：“如果中国都会大受辐射的话， 日本不
就已经灭亡了吗？”

只有在说起此次遭灾最严重的福岛、
宫城县的时候， 池田女士露出了愁容。“那
里的人们家都没了，食品又都不能吃了，真
是太可怜了， 相对来说我们已经算是很好
了。而且震后那边的经济怎么办，这都会是
很大的问题。”

自10年前开始，她们创设了“大娘医疗
基金”，从众多日本市民中募捐，除了已病
亡的南二仆的医疗。 据张双兵、 李拉弟证
实， 此前这些日本志愿者组织已经为万大
娘帮扶过不少的医药费。

这次来中国， 石田米子她们把整个协
会最后的钱给了万大娘。“这次以后， 我们
的钱包也就见底了。 我们回日本后还要继
续努力……”

但她也坦承，众所周知，现在全日本说
起募捐， 当务之急就是东日本大震灾的募
捐，因此她们能从日本社会获得的支援会变
少，她们的募捐、处境的确都会更为艰难。

“需要强调的是，我们并不是出于对受
害妇女居高临下的同情或者是为了赎罪，
而是我们认为挽回性暴力受害妇女的尊严

是我们应负的责任， 是我们应该共同去面
对、斗争的事情。”石田米子说。

“年迈多病的受害妇女所剩时间不多，
要让日本政府在她们有生之年解决问题，是
我们的责任和义务。”池田惠理子女士说。

“虽然我们的力量薄弱，但今后我们依
然会为这一目标去努力，去行动。”石田米
子说。

3月29日是万爱花大娘出院的日子 。
“我妈坚持要出院，而且我们觉得她这手输
液已经输不进去了。”李拉弟说。

隔壁病床的老太太也和她同一天出

院，前一天就已换下住院服，盘起腿靠在床
头， 边吃东西边和家人唠个不停， 说说笑
笑。老太太的家属问起万大娘，小声说：“日
本人当年干了多少坏事， 她是中国人的活
证据啊……”

而万爱花依然半闭着眼躺在床上， 静
静挂着最后一次的吊瓶， 不知她是否听见
了旁人的议论。 这时其实万大娘已经欠费
了， 必须先交钱才能挂这最后一瓶， 还是
护士好说歹说 “先借来给挂上的”。 她的
外孙女掰下一块蛋黄派的皮， 让她含进嘴
里， 如果吃到奶油的部分她会吐出来， 一
个蛋黄派能供她四顿 “饭”。

4月5日， 万大娘再次住院， 至今无法
吃饭， 花费依然在上升。

石田米子知道， 日本志愿者用尽全力
的最后这次捐助， 其实也只够万大娘在山
西的医院住上几天。 “但是无论如何， 我
们都希望能够帮助延续大娘的生命， 让她
活得更长久， 即使只多活一天。”

快救救我们的历史见证者

庄庆鸿

83岁的万大娘一直在同被侮辱被损害
的记忆作战， 是勇敢。 站出来做中国第一
个 “慰安妇” 证人， 和日本政府及右翼斗
争， 是勇敢！

日本志愿者15年来每年去这个偏僻的
农村记录这份历史， 是勇敢。 15年来向日
本社会呼告历史真相、 应战右翼的威胁打
击， 是勇敢！

“勇敢” 这个词， 是对我在采访中所
有震撼和记忆的概括。 所有 “勇敢” 汇集

起来， 是对 “慰安妇” 受害者大娘、 日本
志愿者群体的敬意。 但在这个过程中， 我
更期待看到中国同胞的身影。

在万爱花大娘这数次恶化住院中， 我
知道关心慰安妇历史的张双兵老师已代付

了1万元医药费， 山西大学的赵金贵老师
也全程提供了大量帮助， 但是还没有听说
其他的救助。 而日本志愿者的 “大娘医疗
基金” 也已经告罄， 现在更是我们自己站
出来的时候了。

如果日本志愿者在右翼打击的环境中

都能这样勇敢， 我们中国人有什么理由不
能？ 众多 “慰安妇” 证人的晚年太令人担
心， 别让她们一步步孤苦贫困地凋零。

伸出我们的手来！

记者手记

日本志愿者在医

院看望万大娘。
本报记者 庄庆鸿摄


